

CONFEDERACION de TRABAJADORES del ECUADOR

ARCHILLO

AFIIIada a:
Congréso
Permanente de
Unidad
Sindiral de los
Trabajadores
de América
Latina
-CPUSTALFederación
Sindical Mundial

POR UNA F.E.I. PODEROSA Y CONBATIVA

La lucha indígena antes de los sindicatos.-

Para los aborígenes del continente americano la conquista española significó el genocidio de millones, la usurpa — ción de sus tierras y riquezas y el sometimiento a la mas cruel explotación. Para justificar este orden de cosas — los españoles inventaron la absurda tesis de la inferio — ridad racial del indio.

La independencia del país nos significó mayor ventaja para el indígena. Formada la República, los latifundistas-continuaron arrebatandoles las tierras comunales y el Estado aumentándoles los impuestos. Apenas unos pocos gobi ernos sencibles a los constantes reclamos de los indios, les aligeraron la espalda de algunos tributos y obligacio nes. De estas excepciones destaca el gobierno de Eloy - Alfaro que derrrogó el pago de diezmos, primicias y algunos otros impuestos.

Pero nada les llegó gratúitamente. Para conseguir y efectivizar sus conquistas debieron luchar duramente y regarsu sangre a raudates. Testimonio de lo dicho son las sublevaciones por Rumiñahui, por Jumandi, por Lorenza Avemañay, por Fernando Daquilema, por Alejo Sàez y por tantoshéroes que simbolizan esa sed de libertad y justicia queles impulsaban.

Los primeros pasos de la organización Sindical Indígena.-

Hasta el presente siglo, los levantamientos indígenas- da do su aislamiento y desorganización-frecuentemente eran - derrotados, con el consiguiente costo en vidas y sufrimientos que les cobraba la represión. Pero tal situación - empieza a variar desde 1.936 cuando se funda el viejo PAR TIDO SOCIALISTA (que luego adopta el nombre de Partido Comunista y que se propone la implantación de una nueva sociedad libre de explotación, la sociedad socialista.

Uno de los fundadores del nuevo partido es Jesús Gualavisí, quien contando con el apoyo de su comunidad y de revo lucionarios como Ricardo Paredes, Luisa Gómez y Luis F. - Chavez fundan en ese año el primer sindicato indígena en-Juan Montalvo (cantón Cayambe). Este nuevo tipo de organización pronto se extiende a muchos lugares pues que con ella surgen nuevas formas de lucha y, en especial, la - huelga, con las cuales, por primera vez en la historia, - consiguen algunos triunfos sobre sus explotadores.



CONFEDERACION de TRABAJADORES del ECUADOR

AFIIIada a:
Congreso
Permanente de
Unidad
Sindical de los
Trabajadores
de América
Latina
-CPLISTAL Federación
Sindical Mundial
--FSM--

pag. dos

Los nuevos sindicatos y las comunas, más tarde, en 1931, intentan reunir el primer congreso campesino, en la cuidad de Cayambe. Pero el evento es disuelto por el gobierno de Ayora y los delegados son paresados o perseguidos por las tropas enviadas para el efecto. El fracasode esta primera tentativa no disminuye el afán de aglutinarse pues que, en medio de crecientes conbates en contra de toda forma de explotación servil, en 1934 se reune La conferencia de Cabecillas Indígenas que sienta las bases de la Cultura Organización Cantonal.

Estos avances también han podido cristalizarse en virtud a que se han tendido lazos fraternales entre campesinos-y obreros quienes, en muchos momentos, se brindan solida ridad mutua. Así, en 1934, lo indígenas de Cayambe en vían alimentos a los huelguistas de La Internacional a su vez los obreros, en distintas ocasiones y de diversas maneras, son solidarios con las luchas de los indios sobre la base de ese apoyo resíproco va forjándose la alianza obrero-campesina, para entonces, tiene su máxima ex presión en la Conferencia Nacional Obrero Campesina quese reune en la cuidad de Guayaquil el año de 1936.

Durante la dictadura de Páez, dirigentes indígenas como-Ambrosio Laso comparten el duro destierro en Galápagos con líderes obreros como Floresmilo Romero, demostrándonos como las dos clases revolucionarias fundamentales vean uniéndose en la lucha, tanto en los triunfos comoen los avatares que conlleva subregar.

Mas tarde, cuando se conquista el Código de Trabajo, -allí están presentes sentidas reinvindicaciones que campesinos y obreros, como para demostrar una vez más lo -fructífero de su unidad de acción sin la cual, talves, no se hubiera podido alcanzar ese valioso instrumeto legal de defenza de los explotados.

La fundación de la Federación Ecuatoriana de Indios FEI.-

Esta unidad de acción se hace más patente cuando, en mayo de 1944, el pueblo aplasta a la oprobiosa dictadura que Arroyo del Río y consigue tavorables condiciones paavanzar en la organización popular. Es, en este ambiente democrático y en ese año, que se constituye la Confederación de Trabajadores del Ecuador (C.T.E.) y la Federación Ecuatoriana de Indios (F.E.f.) cuya primera — Secretaria General es Dolores Cacuango. Las dos Organizaciones llamadas a ser desde entonces las principalesdefensoras de los derechos de los oprimidos y las mayo res impulsoras del progreso nacional.

Olierción:
Olimedo y
Benak ázar
festirlea)
Jer piro Plaza
Benaics ar
Telátonos:
219931 - 571898
Castila: 4166
Cable: CTE
Outo

AFIIIada a:
Congreso
Permanente de
Unidad
Sindical de los
Trabajadores
de América
Latina
-CPUSTAL Federación
Sindical Mundial

pag tres

Los vinculos entre estas dos grandes organizaciones labora les desde el principio son muy estrechos. Ya, para 1947,con la ayuda de la C.T.E. y la de los Comunistas, en la -F.E.I. se elabora una clara política de Reforma Agraria que conbate por: " La Destrucción del Latifundio y.... que se entregue la tierra a las masas indígenas y a los obre ros agricolas ". Tal planteamiento no solo se conbierteen bandera de lucha de los indios, sino que representa unimportante paso para el desarrollo del país, que no podíaser factible conservando la ieja hacienda semefeudal de los gamonales y por este motivo es acogido con entusiasmopor todos los hombres progresistas, hasta convertirse en reclamo nacional. Hasta tal punto crece esta exigencia, que desde entonces, ningún gobierno, por reaccionario quesea, puede dejar de tomar en cuenta a la Reforma Agraria y se ve obligado a ofrecerla de palabra, aunque siémpre se opone en los hechos.

La lucha por la Reforma Agraria también tiene la virtud de impulsar enormemente la organización y el combate de los - campesinos. Por eso los terratenientes recurren cada vez-con mayor frecuencia, a la demagogia y a la más descarada-violencia para frenarle.

Pero la Alianza obrero-campesina, plasmada en la acción de la C.T.E. Y la F.E.I., continúa dando frutos. Así, la primera huelga nacional que se cumple en 1949, logra la derogatoria de la arbitriria "ley de Conscripción vial" que obligaba a los indios a construir carreteras para los ha ecendados gratuitamente.

En la década del cincuenta, la F.E.I. contribuye a elevarla conciencia política del indigenado mediante el estudiode sus problemas y la elaboración de un justo programa dereinvindicaciones. En este aspecto juega un destacado papel el periódico bilingüe NUCANCHIC ALLPA, desde el cual se propagan entre otras, las siguientes consignas: la entrega gratuita de la tierra a los campesinos, la abolición de todos los resagos semiteudales existentes en el campo y la supresión de rodas las formas de opresión al indio.

El auge de las luchas campesinas determina que las clasesdominantes se vean obligadas a acelerar la transformacióncapitalista del agro, mediante medagógicas leyes de Reforma Agraria dictadas en 1964, 1971 y 1973, que si bien mo dernizaron la vieja estructura, esas modificaciones solo beneficiaron a los terratenientes pero que, en contraste,solo han provocado el mayor emprobecimiento del campecinado, hoy en día forzado a emigrar masivamente, a las cuidades, en busca de trabaja y de mejor vida .

Directión:
Olimedo y
Brinalidazar
(esculoa)
3er. piso Plaza
Henalidazar
Teléfonos:
219933 - 571898
Casilla: 4166
Cable - C1#
Quito
Ecuador



AFIIIada a:
Congreso
Permanente de
Unidad
Sindical de los
Trabajadores
de América
Latina
CPUSTAL:
Federación
Sindical Mundial

pag, cuatro

Una de las jornadas más importantes que impulsó la F.E.I. en los años recientes fue la acción para aquellas haciendas de la Asistencia Social pasen de manos del estado a las de sus legítimos dueños los indios. En esas haciendas, posteriormente, surgieron varias cooperativas de producción agrícola.

La situación del campo en el momento actual.-

En medio de esta gloriosa tradición de lucha, los días 28 y 29 de julio, se ha reunido el VII Congreso de la F.E.I., para decidir las acciones de lucha que los trabajadores — del campo deben desplegar en las nuevas condiciones del — Agroecuatoriano que, en las últimas dos décadas, ha sufrido importantes modificaciones.

En efecto, allí los terratenientes han introducido en sis haciendas ampliamente las relaciones asalariadas y han in corporado una tecnología moderna. Así mismo, la presencia de las corporaciones transnacionales es mayor y crece constantemente, saqueando descaradamente, nuestras riquezas. Las formas de denominación espiritual de los campesinos se redoblan a traves de fundaciones y sectas religiosas generosamente financiadas desde el exterior. Es decir, el latifundio sigue intacto, bajo formas modernas de explotación y las clases dominantes lo defienden por etodos los medios.

Al mismo tiempo, la propiedad campesina es agradida todos los días, mediante los más variados mecanismos, en especial por medios de cohersión económica. Particularmente-grave es el ataque que sufren las comunidades indígenas - de la amazonía por parte de companías extranjeras que cuentan para ello, con la complicidad del estado, poniéndose en peligro, inclusive, su propia supervivencia.

De etro lado, la gran preducción agraria, se orienta mása la exportación y a la agreindustria, constituyéndose en
un jugoso negocio para sus propietarios quiénes además go
zan de un ingente apoyo crediticio y técnico por parte de
los organismos gubernamentales, pero que deja desabasteci
do de productos básicos al consumidor nacional. En conrtraste, el papel de abastecedor de alimentos ha recaido,
casi exclusivamente, sobre las espaldas del pequeño y mediano productor, para quienes no existe ningún tipo de apoyo y que por añadidura, son víctimas de la explotaciónde toda clase de intermediarios.

Dirección:
Olimedo y
Benual ázar
(esculha)
Ben p Bo Plaza
Henalca ar
Telétimos:
219933 571698
Casilla: 4166
Cable: CTE
Oulto



CONFEDERACION de TRABAJADORES del ECUADOR

AFINAda a:
Congreso
Permanente de
Unidad
Sindical de los
Trabajadores
de América
Latina
CPUSTAL:
Federación
Sindical Mundial

pag. cinco

El caso del proletariado agrícola es igualmente grave, pu esto que recibe miserables salarios, generalmente está fuera del amparo del Código del Trabajo o del Seguro So cial y está obligado a trabajar extensas jornadas, supe riores a las permitidas por la Ley.

El hambre, el analfabetismo, la insalubridad y el avandono siguen presentes en el agro, como terribles males queagobian a los campesinos.

La Reforma Agraria Tarea Principal de la Acción de la FEI

Hoy, alos delegados al VII Congreso de la FEI les correspo ponde encontrar las salidas adecuadas para el momento actual.

La lucha por la Reforma Agraria, que entregue gratuita — mente la tierra a los campesinos sigue siendo la tarea — principal de la lucha campesina e indígena. Junto con e-llo, es imperiosa la urgencia de conseguir del estado elapoyo técnico y crediticio que les es indispensable paraproducir la tierra de acúerdo con las nuevas condicionestécnicas y así salir de su situación de postración.

Además, es preciso fomentar las formas cooperativas de -producción y trabajo, basadas en las tradición solidariade la comuna como única alternativa al actual minifundioy al aislamiento.

El respeto a la organización que tienen los campesinos, -tan haculeado por gobernantes y terratenientes, debe sergarantizado y ampliado por el estado. Igualmente deben ampliarse las garantías constitucionales del indio hastaque sea eliminada toda forma de discriminación y racismo.

Es preciso además, luchar por la elevación del nivel de vida del campesinado mediante el aumento de salarios, dereconocimiento de precios instos para sus productos de do tación de centros de acopio e infraestructura, incremento de planteles escolares primarios y medios, de hospitalesy de centros de capacitación técnica. Se requiere, así mismo, la dotación de agua potable, electriticación y alcantarillado:

Junto a estas reformas materiales, es necesario savaguardar la personalidad étnica de los pueblos indios, es de, cir, precervar su idioma su espíritu colectivista, sus co nocimientos prácticos y artísticos, sus tradiciones históricas. En una palabra debemos defender su cultura ancestral y hermosa.

Direction:
Climedo y
Benalo izar
(esculha)
301. piso Piaza
Benalo izar
Teláfonos:
219933 - 571898
Casilla: 4166
Cabie: CTE
Guitto
Ecuador



AFIIIada a:
Congreso
Permanente de
Unidad
Sindical de los
Trabajadores
de América
Latina
CPUSTAL:
Federación
Sindical Mundial

pag. seis

Pero todas estas conquistas solo podrán alcanzarse median te la transformación revolucionaria de nuestra patria. E sa transformación la conseguiremos luego de fortalecer el gran Frente de Liberación Nacional que tiene como pilares fundamentales a los campesinos y a los obreros, ya unidos ferreamente por los sólicos simientos de solidaridad clasista que han venido construyendo a lo largo de todos estos años y por la unidad que sus intereses estratégicos que mueven sus acciones.

Solo ese camino que irremediablemente conduce a ese camino llevará a los indios a lograr la solución definitiva-de sus problemas fundamentales. Por esa ruta el VII congreso enrumbará a sus organizaciones filiales, junto conla C.T.E. y con todos los trabajadores ecuatorianos, hasta el triunfo final y definitivo sobre los explotadores.

VIVA EL VII CONGRESO DE LA F.E.I.
VIVA LA CONFEDERACION DE TRABAJADORES DEL ECUADOR
VIVA LA UNIDAD OBRERO CAMPESINA
VIVA LA REFORMA AGRARIA REVOLUCIONARIA

Quito, 28 de julio de 1989.

Diterción:
Olimedo y
Benalcázar
(esquina)
3er plso Plaza
Benalcázar
Teláfonos:
219933 - 571898
Cadila: 4166
Cable: C1E
Quito
Ecuador